

# année politique suisse

DOKUMENTATION · ANALYSE · DIFFUSION

## Ausgewählte Beiträge zur Schweizer Politik

Dossier

**Dossier: Berichte der Delegation bei der interparlamentarischen Union**

# Impressum

## Herausgeber

Année Politique Suisse  
Institut für Politikwissenschaft  
Universität Bern  
Fabrikstrasse 8  
CH-3012 Bern  
[www.anneepolitique.swiss](http://www.anneepolitique.swiss)

## Beiträge von

Ammann, Amando  
Bovey, Audrey

## Bevorzugte Zitierweise

Ammann, Amando; Bovey, Audrey 2024. *Ausgewählte Beiträge zur Schweizer Politik: Dossier: Berichte der Delegation bei der interparlamentarischen Union, 2016 - 2021.* Bern: Année Politique Suisse, Institut für Politikwissenschaft, Universität Bern.  
[www.anneepolitique.swiss](http://www.anneepolitique.swiss), abgerufen am 19.04.2024.

# Inhaltsverzeichnis

Délégation auprès de l'Union interparlementaire. Rapport	1
Délégation auprès de l'Union interparlementaire. Rapport	1
Délégation auprès de l'Union interparlementaire. Rapport	1
Délégation auprès de l'Union interparlementaire. Rapport	1
Bericht der Delegation bei der interparlamentarischen Union	2
Bericht der Schweizer Delegation bei der IPU 2020	2

## Abkürzungsverzeichnis

**APK-SR** Aussenpolitische Kommission des Ständerates  
**IPU** Interparlamentarische Union

---

**CPE-CE** Commission de politique extérieure du Conseil des Etats  
**UIP** l'Union interparlementaire

# Délégation auprès de l'Union interparlementaire. Rapport

## Beziehungen zu internationalen Organisationen

BERICHT

DATUM: 15.06.2016

AUDREY BOVEY

En juin 2016, les deux chambres du Parlement fédéral ont toutes deux pris acte du **rapport 2015 de la délégation auprès de l'Union interparlementaire**. Le compte-rendu n'a suscité aucun commentaire.<sup>1</sup>

# Délégation auprès de l'Union interparlementaire. Rapport

## Beziehungen zu internationalen Organisationen

BERICHT

DATUM: 12.06.2017

AUDREY BOVEY

Lors de la session d'été 2017, les deux chambres du Parlement ont pris acte du rapport 2016 de la **Délégation** de l'Assemblée fédérale **auprès de l'Union interparlementaire** (UIP). Le compte-rendu en question proposait notamment une synthèse des principaux éléments évoqués à l'occasion des deux assemblées parlementaires de l'année 2016, tenues en mars en Zambie et en octobre à Genève. Notons également qu'en juin 2016, dans le contexte du référendum britannique sur le "Brexit", l'UIP a contribué à la mise en place d'une mission d'observation, afin d'assurer la conformité du scrutin aux normes internationales et le respect de la démocratie. Lors de son intervention devant la chambre des cantons, le démocrate chrétien tessinois Filippo Lombardi, membre de la délégation suisse auprès de l'UIP, a finalement mis en évidence la problématique que représentent la recrudescence des conflits armés non conventionnels à l'échelle mondiale et le non respect des Conventions de Genève, une thématique à laquelle la représentation parlementaire helvétique semble accorder une importance particulière.<sup>2</sup>

# Délégation auprès de l'Union interparlementaire. Rapport

## Beziehungen zu internationalen Organisationen

BERICHT

DATUM: 28.05.2018

AUDREY BOVEY

Lors de la session parlementaire d'été 2018, le Conseil national et le Conseil des Etats ont tous deux pris acte du **rapport 2017 de la délégation helvétique auprès de l'Union interparlementaire**. Rapporteur pour la CPE-CE et membre de la délégation en question, Andrea Caroni (plr, AR) a brièvement pris la parole, le temps de signifier que le rapport ne nécessitait aucun commentaire supplémentaire.<sup>3</sup>

# Délégation auprès de l'Union interparlementaire. Rapport

## Beziehungen zu internationalen Organisationen

BERICHT

DATUM: 17.06.2019

AUDREY BOVEY

Lors de la session parlementaire d'été 2019, le Conseil national et le Conseil des États ont tous deux pris acte du **rapport 2018 de la délégation helvétique auprès de l'Union interparlementaire** (UIP). Comme d'autres organisations, l'UIP concentre notamment son action sur des thématiques liées au climat et au développement durable, à la paix et à la sécurité, à la démocratie et aux droits de l'homme, à la migration ou au terrorisme. Rapporteur pour la CPE-CE, Filippo Lombardi (pdc, TI) a attiré l'attention des parlementaires helvétiques sur la Commission des droits de l'homme des parlementaires de l'UIP, qui œuvre à la défense de l'ensemble des élues et élus à travers le monde. A titre de rappel, ce sont chaque année quelque cinq cents députées et députés qui, du fait de leurs fonctions, se voient persécutés, arrêtés, emprisonnés, voire même tués.<sup>4</sup>

# Bericht der Delegation bei der interparlamentarischen Union

## Beziehungen zu internationalen Organisationen

### BERICHT

DATUM: 17.09.2020  
AMANDO AMMANN

In der Herbstsession nahmen sowohl der Nationalrat wie auch der Ständerat Kenntnis vom **Bericht der Delegation bei der IPU**. Wie jedes Jahr berichtete die Delegation über die Anlässe und Sitzungen der IPU im Berichtsjahr, an denen Delegationsmitglieder oder andere Mitglieder der Bundesversammlung teilgenommen hatten. Im Jahr 2019 fanden die 140. (Doha) und 141. (Belgrad) IPU-Versammlung statt, sowie ein IPU-Parlamentarierhearing und eine Sitzung des Leitungsausschusses der geopolitischen Gruppe der «Zwölf plus». Die «Zwölf plus»-Gruppe stellt eine der sechs geopolitischen Interessengruppen dar, die für die repräsentative Vertretung der Staaten in den IPU-Exekutivgremien verantwortlich sind. Besonders erwähnenswert war die erneute Wahl von Nationalrätin Margret Kiener Nellen (sp, BE) in die IPU-Beratergruppe zur Bekämpfung von Terrorismus und gewalttätigem Extremismus. Da Margret Kiener Nellen Ende 2019 aus dem Nationalrat ausschied, übernahm Nationalrätin Fehlmann Rielle (sp, GE) ihr Mandat.<sup>5</sup>

# Bericht der Schweizer Delegation bei der IPU 2020

## Beziehungen zu internationalen Organisationen

### BERICHT

DATUM: 15.06.2021  
AMANDO AMMANN

Ende Dezember 2020 legte die **Schweizer Delegation bei der IPU** ihren jährlichen **Bericht** vor, in dem sie über ihre Tätigkeiten im Jahr 2020 informierte. Im Zentrum des Berichts stand die 206. Tagung des IPU-Rates, die wie so viele Anlässe aufgrund der Covid-19-Pandemie online durchgeführt werden musste. Als technische Hauptprobe für diesen Grossanlass diente die 5. Weltkonferenz der Parlamentspräsidentinnen und -präsidenten. Die Tagung des IPU-Rates brachte auch eine Neubesetzung des Präsidiums mit sich. Bei der ersten Online-Wahl in der Geschichte der Organisation setzte sich der Portugiese Duarte Pacheco klar durch. Ebenfalls erwähnenswert war die Wahl von Nationalrätin Fehlmann Rielle (sp, GE) in das IPU-Exekutivkomitee. National- und Ständerat nahmen den Bericht in der Sommersession 2021 zur Kenntnis.<sup>6</sup>

---

1) BO CE, 2016, p. 485; BO CN, 2016, p. 1119; Délégation auprès de l'Union interparlementaire. Rapport

2) BO CE, 2017, p. 464; BO CN, 2017, p. 910; Délégation auprès de l'Union interparlementaire. Rapport

3) BO CE, 2018, p. 568; BO CN, 2018, p. 601; Délégation auprès de l'Union interparlementaire. Rapport

4) BO CE, 2019, p. 460; BO CN, 2019, p. 1317; Délégation auprès de l'Union interparlementaire. Rapport

5) AB NR, 2020, S. 1643; AB SR, 2020, S. 698; Bericht der Delegation bei der IPU vom 31.12.19

6) AB NR, 2021, S. 1258; AB SR, 2021, S. 653; Bericht der Delegation bei der IPU vom 31.12.20